
Mal manejo de fecas de aves provocó plaga de moscas:

Autoridad Sanitaria prohibió a avícola
de Las Coimas continuar funcionando
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«Estamos con la m... hasta el cuello», dicen

Vecinos de La Troya
están molestos por
tema alcantarillado
Llevan más de un año esperando ser conectados a la red
y ahora se enteran que la obra fue recepcionada en marzo

¡HASTA EL CUELLO!.- Bastante molestos se encuentran los vecinos del
sector La Troya, debido a los graves problemas que han debido soportar
y que los mantienen aún sin poder conectarse al alcantarillado. Al atarde-
cer de este martes se reunieron en la calle, frente a la cancha, para rea-
lizar una protesta, oportunidad que aprovecharon para conversar sobre
esta problemática que están enfrentando el día de hoy. Uno de los veci-
nos participantes de esta manifestación, nos comentó que el objetivo fue
para conversar e informarse con la junta de vecinos y la gente de la Coo-
perativa, sobre una reunión realizada en la Municipalidad por todos estos
problemas, donde se enteraron que la recepción del alcantarillado se
realizó en marzo, pese a lo cual aún no han sido conectados a la red.

Santa María de Aconcagua:
Alumnos de la
Generación 79 se
reúnen tras 44 años
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Minvu, municipio y DPP:
Fijan cronograma
para catastro en la
Toma de San Felipe
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No ha recibido ayuda:
Adulta mayor que
sufrió caída en la
vía pública se
recupera por sus
propios medios
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En Soc. Artesanos ‘La Unión’:
Escritor Marco López
Aballay presenta su
libro ‘Hospital’
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El 10 de noviembre:
Definitivo: Se juega
en San Felipe duelo
de liguilla de ascenso
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Asociación San Esteban:
Golean en la Corte
Suprema a la ARFA
Quinta Región
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Tierras Blancas y El Bolsón:
Vecinos entregarán
en vivo su aporte
en Teatro Teletón

  Pág. 12

Págs.  6-7Págs.  6-7Págs.  6-7Págs.  6-7Págs.  6-7



22222 EL TRABAJO  Jueves 2 de Noviembre 2023OPINIÓN

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Marco López Aballay,  Escritor
Contacto: edicionesdelfin@yahoo.es
@edicionesdelfin - marcolopezcultura@gmail.com

Alcohol y literatura

A lo largo de la historia se
registra un alto número de es-
critores y poetas consumidores
de alcohol en grandes cantida-
des. A través de esta práctica,
algunos de ellos se volverían
‘encantadores’, tal es el caso
de Charles Bukowski, Jack
London y Marguerite Duras.
Pero a otros les significaría tris-
teza y drama, como le sucedió
a William Burroughs que ase-
sinó a su esposa jugando a ser
Guillermo Tell, o John Cheever,
quien describía con desespera-
ción su conducta alcohólica.
Seis Premios Nobel de Litera-
tura se destacan por su adic-
ción a la bebida: Ernest Hemin-
gway, Harry Sinclair Lewis,
Will iam Foulkner, Eugene
O´Neill, John Steinbeck y el
actual galardonado, el noruego
Jon Fosse. «Escribir es como
rezar», dijo Fosse en cierta
ocasión, ahora se ha converti-
do al catolicismo, asegurando
que «antes me consolaba el
alcohol; ahora la literatura y las
misas». Pero el listado es am-
plio y la historia literaria regis-
tra a escritores como Samuel
Beckett, que era apasionado
por el whisky; a Graham Gree-
ne, que escribía con un daikiri
en la mano. Así como Jack Lon-
don, quien escribió su novela
autobiográfica Memorias alco-
hólicas. Juan Onetti y Pablo
Ramos también escribirían bajo
los efectos de la bebida.

Por su parte las escrito-
ras también registran sus
adicciones. María Moreno, en
su libro Black out, sostiene
que «el alcohol es una patria.
Por eso nunca se le pierde.
Sólo se puede estar exiliado
de ella». Sofía Balbuena, es-
critora argentina, señala en su
libro Doce pasos hacia mí,
cómo su alcoholismo se en-

trelazó con la literatura. «Se
podría pensar el acto de es-
cribir como una intoxicación y
a la abstinencia como un blo-
queo, pero también podría-
mos pensarlo al revés y en-
contraríamos maneras de jus-
tificarlo. No me gusta la idea
de romantizar los consumos,
de disfrazarlos, atribuirles
propiedades místicas o cura-
tivas. Por muchas razones,
pero sobre todo porque no ne-
cesariamente las t ienen».
Carlos Janin, escritor espa-
ñol, en su libro ‘excelentísi-
mos borrachos’, realiza un
recorrido biográfico por distin-
tas figuras de la cultura que
se han dedicado a la bebida
y distintos tipos de alcohol
como la absenta, el aguar-
diente o el anís. Pero la obra
también aborda a personas
que deciden mantenerse so-
brias. «Hay muchísimos be-
bedores, tanto en mi dicciona-
rio como en la realidad, que
no padecen en absoluto ese
mal y que disfrutan la bebida
como de cualquier otro pla-
cer», asegura Janin, quien
también es el autor del libro
Diccionario del suicidio. El
escritor plantea la diferencia
que existe entre los alcohóli-
cos comunes y corrientes y
los artistas. «El prestigio so-
cial obtenido por la fama en
algún campo exime la culpa.
Dentro de los ilustres bebedo-
res, hay músicos y pintores,
pero la literatura es un cam-
po privilegiado porque en él
se puede plasmar y se plas-
ma, con rasgos de dramatis-
mo, de humor, o de fantasía
las relaciones entre autor y su
afición, su vicio o su adic-
ción». Janin distingue a la pin-
tura o el cine de la literatura:
«Aunque puedan ofrecer imá-

genes elocuentes, no nos pro-
porcionan el testimonio más
directo en primera persona, el
relato o la descripción auto-
biográficos mucho más vívi-
dos que cualquier otro».

El mito popular sostiene
que el alcohol estimularía la
creatividad, que ayuda a disten-
der. No obstante, existen expe-
riencias de autores que afirman
lo contrario. El año 1975 John
Cheever superó su alcoholismo
en un largo proceso de rehabi-
litación, aunque no abandonó
el cigarrillo, falleciendo de cán-
cer al pulmón en 1982.

Janin también expone a
los escritores situados en la
vereda opositora al alcohol.
«Entre los abstemios amarga-
dos e intolerables, críticos acer-
bos del alcohol y sus seguido-
res, destacan Nietzsche y Cé-
line». ¡Qué contradictorio el
amigo Nietzsche, tan dionisía-
co él y tan abstemio! Mucho
loco ha habido en la literatura,
empezando por él y siguiendo
por Hölderlin, Nerval, Robert
Walser y tantos otros, que, sin
necesidad de embriagarse con
alcohol, ya tenían otras vías de
escape para acceder a zonas
inexploradas y experiencias de
éxtasis. El ensayo del poeta
Adam Zagajewski, En defensa
del fervor, ilustra muy bien esta
aspiración. La mística y la dro-
ga pueden llevar a vivencias
muy parecidas. La diferencia es
que la primera es menos noci-
va para la salud y es menos
cara».

En la mitología el vino
está asociado a Eros, el dios
griego que simboliza el deseo
y es responsable de la atrac-
ción, el amor y el sexo. ¿Inclu-
ye este deseo también entre
las y los escritores amigos de
la bebida?

La coexistencia grupal,
tiene por finalidad crear un
marco en el que los indivi-
duos puedan vivir juntos de
manera armoniosa, aprove-
chando los beneficios de la
colaboración y la interacción
mutua. Para lograr esto, es
necesario compartir recur-
sos, valores, normas y re-
glas que garanticen el bien-
estar colectivo y fomenten el
desarrollo tanto a nivel indi-
vidual como comunitario.

La coexistencia social
busca satisfacer necesida-
des básicas, promover la
igualdad y facilitar la resolu-
ción pacífica de conflictos
para construir sociedades
más fuertes y cohesionadas.

Pese a lo indicado, hay
ciertos factores que no hacen
posible irradiar en la comu-
nidad la interacción orienta-
da a una vida en común, des-
tacando entre estos restricti-
vos la intolerancia, ya sea
hacia diferencias culturales,
religiosas, étnicas, de géne-
ro u otras, puede generar
conflictos y obstaculizar la
convivencia social.

También, influye nega-
tivamente la falta de parti-
cipación ciudadana en la
toma de decisiones y en la
formulación de políticas pú-
blicas puede originar des-
contento y desconfianza en
las instituciones, afectando
así la convivencia social.

En relación al concier-
to de la desigualdad eco-
nómica, esta tiene el poten-
cial de generar tensiones
sociales y conflictos entre
distintos grupos socioeco-
nómicos.

La carencia de oportu-
nidades y recursos para
ciertos sectores puede pro-
piciar sentimientos de re-
sentimiento y frustración, re-
percutiendo en la conviven-
cia social.

Mientras tanto, la vio-
lencia, tanto física como
verbal, puede infundir mie-
do e inseguridad en la pobla-
ción, afectando de manera
directa la convivencia social.

Es crucial promover
una cultura de paz y respe-
to como medida preventiva
contra la violencia.

La falta de acceso a
una educación de calidad
puede restringir las oportuni-
dades de desarrollo personal
y profesional, impactando así
en la convivencia social.

Consignado estas y
otras variables, hay ciertas
comunidades y/o personas
que se sienten por lo mismo

Convivencia social
Tercera parte: Exclusión

y alcances asociados
Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

excluidas, término que en sí se
enmarca en la exclusión so-
cial (ES) que a juicio de Mag-
dalena Jiménez Ramírez, la
 describe… como un concepto
complejo que se manifiesta por
diferentes implicaciones de tipo
económico, social, político o
cultural.

A este miramiento, cabe
destacar a María José Gonzá-
lez, quien define la… exclusión
social como un proceso que im-
plica la marginación de ciertos
grupos sociales en el acceso a
los recursos y oportunidades de
la sociedad. 

Asistiendo a estas pers-
pectivas, Juan Carlos Gimeno
escribió que la ES… es un pro-
ceso que se produce cuando
ciertos grupos sociales son
marginados en el acceso a los
recursos y oportunidades de la
sociedad.

Por último, Luis Reyga-
das precisa que la ES… impli-
ca la marginación de ciertos
grupos sociales en el acceso a
los recursos y oportunidades de
la sociedad.

Ahora bien, hay que iden-
tificar y describir  razones del
por qué la sociedad, ciertos
grupos o en lo individual tienen
reticencia hacia otros, estable-
ciendo para esos fines algunos
aspectos como la Discrimina-
ción y prejuicio y, en este sen-
tido, la discriminación basada
en la raza, etnia, género, orien-
tación sexual, religión, discapa-
cidad u otras características
personales puede llevar a la ex-
clusión social.

Mientras, la Estigmatiza-
ción y discriminación conlleva
a que los excluidos pueden en-
frentar estigmatización y discri-
minación por parte de la socie-
dad en general. Esto puede
afectar su autoestima y confian-
za, lo que dificulta aún más su
participación activa en la comu-
nidad.

En otra perspectiva, el
Aislamiento social se mani-
fiesta con aquellas personas
que se ven privadas de interac-
ciones y conexiones significa-
tivas con otros miembros de la
sociedad. Como resultado,
pierden oportunidades de desa-
rrollo personal y profesional.

En el caso del mundo aca-
démico que -en sí debiese dar
pautas de una adecuada con-
vivencia interpares-  hay una di-
versidad de razones que no
promueven este estado y, en
este sentido, se exponen argu-
mentos de exclusión basados
en la Falta de Colaboración y
participación en actividades
académicas y proyectos con-
juntos, hecho que puede llevar

a un aislamiento académico.
La colaboración entre co-

legas es fundamental para el
intercambio de ideas, el desa-
rrollo de nuevas metodologías
y la mejora continua.

Se percibe también Proble-
mas de relación interpersonal,
lo que puede afectar la reputa-
ción y el entorno de trabajo.

La falta de habilidades de
comunicación efectivas o con-
flictos interpersonales pueden
llevar a un aislamiento social y
profesional.

Otro cariz, son las Diferen-
cias en el desempeño acadé-
mico o investigativo que se
revelan como brechas significa-
tivas en el desempeño acadé-
mico, la productividad investiga-
tiva o la calidad de la enseñan-
za, hechos que pueden generar
tensiones. Siendo uno de los
factores más recurrentes, en
este sentido, la falta de reco-
nocimiento a los logros indi-
viduales, que puede generar
efectos negativos de exclusión
en aquellas personas que per-
ciben esa condición  determi-
nando con esa sensación una
variedad de contrariedades, ta-
les como Desmotivación y re-
ducción del compromiso, que
se da por la falta de reconoci-
miento que ocasiona la sensa-
ción de ser personas  infravalo-
radas y poco apreciadas.

El reconocimiento, es un
motivador intrínseco que ali-
menta el compromiso y la de-
dicación.

Surge también, la Baja au-
toestima y autoeficacia y el
basamento de esta se podía
deber a que la carencia de re-
conocimiento puede afectar la
percepción que alguien tiene de
sí mismo y su habilidad para lle-
var a cabo tareas (autoeficacia).

La retroalimentación posi-
tiva, refuerza la autoestima y la
confianza en las propias capa-
cidades.

El ser discriminado pro-
pende a crear un Ambiente la-
boral negativo y, en este sen-
tido,  un entorno donde no se
reconoce el esfuerzo individual,
puede surgir un ambiente labo-
ral tenso y poco colaborativo.

La omisión de reconoci-
miento puede alimentar la com-
petencia negativa en lugar de
la colaboración.

Finalmente, la Reducción
de la productividad y creati-
vidad haya su razón de ser
ante la carencia de reconoci-
miento que incide en la poten-
cial disminución de  productivi-
dad y frenar la creatividad, ya
que las personas pueden per-
der el incentivo para aportar
nuevas ideas.
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Coordinan cronograma para realizar catastro en la Toma de San Felipe

Equipos del Minvu en reunión de trabajo con la delegación presidencial y
el municipio para la aplicación del catastro en la Toma.

• Equipos de asentamientos preca-
rios del Minvu se reunieron nueva-
mente con la delegación presidencial
y el municipio de nuestra ciudad.-

Representantes
del programa de
asentamientos pre-
carios del Ministerio
de Vivienda y Urba-
nismo (Minvu) se
reunieron con la De-
legación Presiden-
cial Provincial y el
municipio de San
Felipe para abordar
el cronograma y la
aplicación del catas-
tro en la denomina-
da ‘Toma Yevide’ de
nuestra ciudad.

El delegado pro-
vincial, Daniel
Muñoz Pereira,
indicó que «tuvi-
mos la reunión de
programa asenta-
mientos precarios
en dependencias de
la municipalidad,

donde nos reunimos
con el equipo de
asentamientos pre-
carios, la municipa-
lidad con sus distin-
tos departamentos
relacionados al
tema, y nosotros
como delegación
presidencial. En
aquello, se abordó
un cronograma de
trabajo en torno al
catastro, así como
también algunas
obras de apoyo a la
comunidad en vir-
tud de ir trabajan-
do el catastro y pla-
nificando la aplica-

ción de este mis-
mo».

Respecto de
quiénes realizan
este catastro, Mu-
ñoz dijo que esto lo
hace «personal del
programa de asen-
tamientos preca-
rios del Minvu, ellos
contratan personal
y realizan el catas-
tro, con el apoyo de
los servicios públi-
cos».

Asimismo, y en
cuanto a qué infor-
mación entregará
este catastro, el de-
legado provincial

precisó que «pri-
mero arroja infor-
mación demográfi-
ca importante, sa-
ber algunos datos
cómo la cantidad
de personas que
habitan ahí, las vi-
viendas y una serie
de rasgos sociocul-
turales que hay en
las personas para
ir levantando las
políticas públicas
que pueden haber
respecto de los pla-
nes de erradicación
que puedan gene-
rarse respecto de la
Toma».

En este sentido, y

consultado por si se
detecta a alguna per-
sona de manera irre-
gular en la zona,
Muñoz sostuvo que
«en virtud de aque-
llo se levantan los
protocolos corres-
pondientes a las
unidades policiales,
en este caso a la uni-
dad de PDI y los
controles migrato-
rios correspondien-
tes».

Finalmente, y en
el marco del trabajo
del combate de
emergencias en la
Toma, personal de la
delegación concu-

rrió junto a Bombe-
ros y Carabineros
para trabajar en este
ámbito. Es así que el
delegado provincial
expresó que «noso-
tros como delega-
ción hemos realiza-
do instancias para
atender emergen-
cias, nuestro perso-
nal de la delegación,
junto a Bomberos y
Carabineros, visita-
ron la Toma, identi-
ficando algunos
puntos de riesgo y
educando a la co-
munidad respecto
de atender emer-
gencias».
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REMATE. Primer Juzgado de Letras de San Fe-
lipe, en causa Rol C-6877-2019, caratulado
«Banco del Estado de Chile con Ahumada», se
fijó fecha de subasta para el día 15 de noviem-
bre de 2023, a las 11:05 horas, la cual se reali-
zará mediante videoconferencia por plataforma
Zoom, respecto de la propiedad consistente en
Sitio N°1, ubicado en el lugar El Salitre, Camino
Público Llay-Llay a El Porvenir S/N°, de la co-
muna de Llay- LLay, inscrito a nombre de Caro-
lina Mercedes Ahumada Rojas, a fojas 1709 vta,
N° 1489, del Registro de Propiedad del año 2019,
del Conservador de Bienes Raíces de Llay-Llay.
Mínimo para la postura $14.881.597, que corres-
ponde a la tasación fiscal del bien embargado,
del segundo semestre del año 2023. El precio
deberá depositarse en la cuenta corriente del
Tribunal y dentro de tercer día hábil contando
desde la fecha del remate. Todo postor, excepto
el banco ejecutante (quien tomará parte en la
subasta como postor con cargo a sus créditos),
para tomar parte en la subasta, deberá rendir
caución del 10% del mínimo de la subasta a tra-
vés de depósito judicial efectuado en la cuenta
corriente del Tribunal Nro. 22300045743, hasta
las 14:00 horas del día anterior a la fecha del
remate. No se aceptará otro medio para consti-
tuir garantía. En relación al comprobante de di-
cha garantía, los interesados, hasta las 14:00
horas del día anterior a la fecha del remate, de-
berán ingresar y enviar un escrito por Oficina
Judicial Virtual y un correo electrónico a la cuenta
jl1_sanfelipe@pjud.cl, donde señalarán: a) Que
acompañan comprobante que acredita haber
rendido la garantía correspondiente; b) Que par-
ticiparán en la audiencia de remate en calidad
de postor. Para lo anterior, deberán indicar el rol
de la causa, individualizarse, fijar un correo elec-
trónico y un número telefónico para el caso en
que se requiera contactarlo durante la subasta
por problemas de conexión, con el fin de coordi-
nar su participación en la subasta y recibir el link
con la invitación respectiva. Los gastos e impues-
tos del acta de remate, de la escritura definitiva
de compraventa, incluso impuestos y los demás
necesarios para entrar en posesión legal y ma-
terial del inmueble, como así también todas
aquellas deudas de contribuciones, cuentas y
consumos del inmueble, serán de cargo del su-
bastador. Adjudicatario deberá consignar domi-
cilio dentro del radio urbano, bajo apercibimien-
to de que, si así no lo hiciere, se le notificarán
las resoluciones del Tribunal por el estado dia-
rio. Demás antecedentes y bases de la subasta
en la Secretaria del Tribunal.

Desde las APR insisten en poder extender el decreto de escasez hídrica

Humberto González, presidente regional de las
APR.

• Presidente regional aseguró que lo
más complicado lo viven las familias
dependientes del APR de Quebrada
Herrera.-

Dirigentes de los
APR de la provincia
continúan en su pe-
tición para que se
pueda extender o de-
cretar nuevamente
la zona de escasez hí-
drica para nuestra
zona, y de esta ma-
nera poder conti-
nuar con el trabajo
de abastecimiento
con camiones aljibes
a las familias que de-
penden de este vital
elemento.

La situación más
problemática se está

generando en el APR
de Quebrada Herre-
ra, que tiene una
parte de sus socios
en la ciudad de San
Felipe, y otra parte
en la comuna de Pu-
taendo. Esto porque
deben ejecutar obras
en su pozo que los
dejará sin agua du-
rante días, y sin de-
creto, no puede ha-
ber abastecimiento
con camiones alji-
bes.

H u m b e r t o
González, presi-

dente regional de los
APR, indicó que
«efecto de que ya
expiró el decreto de
escasez hídrica el 10
de septiembre, hoy
en día tenemos se-
rios problemas con
el APR de Quebrada
Herrera, donde por
fuerza mayor y baja
de la napa constan-
te, tienen que hacer
cambio de bomba y
limpieza de ese
pozo, y eso significa
que va a estar 3 ó 4
días sin servicio de
agua, porque es el
único pozo que tie-
ne».

En este sentido,
González explicó
que «la problemáti-
ca que se genera es
que no tienen apoyo
de los camiones alji-
bes porque se ope-
ran bajo decreto, así
que se hacen las
consultas y coordi-
naciones para ver
en qué se puede apo-
yar».

Asimismo, el di-

rigente sostuvo que
el APR cuenta con
los medios y recur-
sos para ejecutar es-
tos trabajos; sin em-
bargo, la inseguri-
dad de saber si con-
tarán con agua du-
rante esos días gene-
ra mucha incerti-
dumbre. «El servi-
cio tiene una reali-
dad muy compleja,
tiene los recursos
para hacer la baja-
da de bomba, su
equipo y estanques,
el tema es que los
camiones aljibes no
pueden operar si no
existe ese decreto»,
señaló.

«Ese servicio tie-
ne 900 arranques,
no es menor, tiene
las condiciones
para enfrentar y
programar esa ba-
jada y limpieza,
pero el tema de los
camiones aljibes
que son los que es-
tán habilitados
para distribuir el
agua en las comuni-

dades, no pueden
operar si no tene-
mos ese decreto»,
agregó Humberto
González.

Es así que los di-
rigentes se han re-
unido con las auto-
ridades locales
para expresar esta
solicitud que se
haga este decreto
de escasez hídrica.
«Cuando asumió el
nuevo delegado, lo
primero que plan-
teamos fue que te-
nían que reactivar
el decreto de esca-
sez hídrica ampa-
rado en el consumo
humano y apun-
tando al  mundo
APR, para no estar
sujetos a ese decre-
to, porque si hay
camiones y no hay
decreto, no sirve de

nada», indicó.
Finalmente, el

presidente regional
de los APR aseguró
que el APR de Que-
brada Herrera «está
en una premergen-
cia porque están
controlando el
agua. Se está pro-
gramando cuándo
realizarán las labo-
res, pero no son me-
nos de 4 días». Asi-
mismo, dijo que el
decreto de escasez
hídrica lo dicta la
Dirección General
de Aguas (DGA) a
través del Ministe-
rio de Obras Públi-
cas.

De las 900 fami-
lias del APR de Que-
brada Herrera, 350
pertenecen a la co-
muna de San Felipe
y 550 a Putaendo.
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Autoridad Sanitaria prohibió funcionamiento a avícola de Las Coimas

Así lucía el cielo de una vivienda, repleto de moscas.

Una gran cantidad de moscas sacó una familia
desde su casa en Las Coimas.

• Mal manejo de las fecas de aves
provocó plaga de moscas en el
sector.-

La Autoridad Sa-
nitaria de Aconca-
gua, dependiente de
la Seremi de Salud,
prohibió el funcio-
namiento de una
avícola en el sector
de Las Coimas, co-
muna de Putaendo,
debido al mal mane-
jo de las fecas de más
de 6 mil aves, lo que
ha generado una
verdadera plaga de
moscas en el lugar.

Residentes del
sector realizaron
una protesta el pasa-

do fin de semana pi-
diendo que se solu-
cione el problema
sanitario que están
viviendo. Es así que
la oficina de salud,
en coordinación
constante con el mu-
nicipio, la Delega-
ción Presidencial
Provincial y Carabi-
neros, realizaron
este operativo de
prohibición de fun-

cionamiento.
Mario Méndez,

jefe de la Autoridad
Sanitaria de Aconca-
gua, señaló que
«efectivamente he-
mos recibido la de-
nuncia de vecinos
del sector de Las
Coimas que este fin
de semana sufrieron
una situación muy
complicada con el
aumento de la po-
blación de moscas
en el sector de la lo-
calidad, y que co-
rroboramos son
atribuibles a la pre-
sencia de un plantel
avícola, que ya la
Seremi de Salud lo
había sometido a un
sumario sanitario,
en donde había es-
tablecido una serie
de exigencias que no
se han cumplido a
cabalidad».

Y es que, según
indicó Méndez,
tiempo atrás le pre-
sentaron a los pro-
pietarios de esta aví-
cola una serie de
mejoras que debían
realizar; sin embar-

go, no surtieron
efecto.

«Nosotros apli-
camos esta medida
y ellos interpusieron
un recurso de repo-
sición a esta medi-
da, de manera for-
mal, comprometién-
dose a dar cumpli-
miento a una serie
de medidas que no-
sotros como Seremi
de Salud considera-
mos imprescindi-
bles para que no se
produzca este fenó-
meno negativo, pero
no funcionaron»,
sostuvo.

Es por esto que,
debido a la gran can-
tidad de estos insec-
tos generados por el
mal manejo del gua-
no, se coordinó con
las autoridades com-
petentes para hacer
efectiva esta prohi-
bición de funciona-
miento.

«En conocimien-
to del delegado y el
alcalde de la comu-
na de Putaendo,
procedimos con Ca-
rabineros de Chile a
establecer una pro-
hibición de funcio-
namiento ya de ca-
rácter físico, en don-
de cerramos el esta-
blecimiento para
que no pueda seguir

desarrollando la ac-
tividad producti-
va», explicó el jefe
de la Autoridad Sa-
nitaria de Aconca-
gua.

En este sentido,
Mario Méndez ade-
más aseguró que
esta prohibición de
funcionamiento no
impide que los pro-
pietarios de esta aví-
cola sigan dando los
cuidados a las aves.

«Hay que com-
prender que es una
situación de mucha
complejidad, por-
que hay 6 mil aves
(gallinas) en este
plantel, y estas aves
deben seguir siendo
alimentadas, suje-
tos de cuidados por
parte de los propie-
tarios hasta que se
resuelva la situa-
ción», detalló.

Respecto de cuál
es el camino que de-
ben seguir estas per-
sonas dedicadas a
este rubro, Méndez
precisó que «deben
presentar un plan
de manejo que dé
cuenta de esta situa-
ción de malos olo-
res, focos de insalu-
bridad y también la
presencia tan eleva-
da de moscas, que se
entiende atribuibles

a un manejo inade-
cuado del plantel
avícola.

«Estamos en
contacto con los
propietarios del
plantel, les explica-
mos la medida para
efectos de que com-
prendan que no se
trata de abandonar
el plantel (aves), la
prohibición es para
que no sigan desa-
rrollando la activi-
dad. Se hace el cie-
rre físico del esta-
blecimiento, ellos
tienen acceso para
seguir alimentán-
dolas, entregando
agua y manejar la
situación de las fe-
cas que generan
este problema de
desarrollo explosi-
vo de moscas en el
sector, tienen que
responder a eso»,
añadió.

Finalmente, Ma-
rio Méndez puntua-
lizó que «ellos deben
regularizar, presen-
tando un plan de
manejo para eva-
luarlo y tomar me-
didas inmediatas; el
municipio está com-
prometido en la si-
tuación y hemos es-
tado en contacto
permanente con
ellos».
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Vecinos de La Troya
indignados por no poder

conectarse al alcantarillado

Los vecinos de La Troya se reunieron este martes en la tarde por el tema
del alcantarillado.

Una vecina haciendo uso de la palabra, mientras los demás observan.

Humberto González, presidente regional de los APR, conversando con
los vecinos. Pasa al frente

Bastante molestos
se encuentran los veci-
nos del sector La Troya,
debido a los graves pro-
blemas que han tenido
que soportar y que los
mantienen aún sin poder
conectarse al alcantari-
llado.

Al atardecer de este
martes se reunieron
frente a la cancha, para
protestar y conversar
sobre esta problemática
que están enfrentando el
día de hoy.

Conversamos con
Fredy Reinoso, uno de
los vecinos participan-
tes de esta reunión,
quien nos comentó que
se reunieron para con-
versar con la junta de
vecinos y la gente de la
Cooperativa que asistió
a la reunión con la Mu-
nicipalidad; «hay un
poco de molestia por-
que nos enteramos que
la recepción del alcan-
tarillado se había rea-

lizado en marzo, pero
realmente la cooperati-
va no reconoce esa re-
cepción, entonces que-
remos que la Municipa-
lidad se haga presente
para que ellos nos ex-
pliquen quién recepcio-
nó la obra, porque los
vecinos no se pueden
conectar, tienen fosas
llenas de fecas; hubo un
accidente que ocurrió
con una mascota, murió
por beber esta agua, y
tenemos el problema
que nadie da la cara.
Nos consiguieron la re-
unión, pero lamentable-
mente la alcaldesa no se
quiere hacer presente
para explicarnos. Acá
nosotros no queremos
pelear con nadie, que-
remos ocupar las obras
ya que es un elefante
blanco que tenemos acá
de 2 mil millones casi,
y no lo puede ocupar
nadie. Ya llevamos más
de un año de espera, te-

nemos miedo que venza
la garantía de esto y no
sea ocupado», señala.

Comenta que se re-
unieron con Vialidad,
quienes fueron el con-
ducto para la reunión
con la Municipalidad;
«lo hicimos por el tema
de la calle y tratar de
buscar una solución a
la del cerro, tenemos
varias calles malas,
pero la mayoría son por
el tema del alcantarilla-
do, por las malas obras
que hizo la empresa y
esperamos que ahora se
haga presente la verda-
dera responsable que es
la Municipalidad de
San Felipe, quien nos
tiene que decir si esta
obra está recepcionada
o no. Eso es lo que que-
remos saber».

- ¿Si pudieras gra-
ficar la situación que
viven hoy día los veci-
nos? ¿Está tal cual? Es
decir, ¿siguen con los

pozos sépticos?
- Claro, hoy día se-

guimos con los pozos
sépticos, sin poder ocu-
par el alcantarillado que
supuestamente está ter-
minado, no veo que se
sigan haciendo obras,
pero ningún vecino se
ha podido conectar por-
que no está la autoriza-
ción. Y de repente hay
un comentario, rumor,
que se pueden conectar,
pero no hay una autori-
zación por escrito don-
de diga ‘oye conécten-
se y dejen de ocupar los
pozos’.

- ¿Qué pasa con el
mal estado de las ca-
lles? ¿Hay problemas
en ese sentido?

- No hay que ser tan
técnico para darse cuen-
ta que la mayoría de las
calles está en mal esta-
do, si caminas por Sal-
vador Gallardo hay
hundimientos donde in-
tervino la empresa por
el alcantarillado, son
30-40 centímetros y no
hay solución. Oye, no

estamos pidiendo nada
del otro mundo, lo úni-
co que pedimos es que
se reparen las cosas o las
dejen como estaban an-
tes. La calle no estaba
tan mala como ahora, se
terminó el tráfico de
colectivos, las micros,
por el tema de las calles,
entonces ¿quiénes son
los perjudicados?, los
vecinos. Estamos pi-
diendo un poco de aten-
ción, mejorar esto o
queremos recuperar lo
que teníamos.

- ¿Se han reunido
con la Municipalidad?

- No, lamentable-
mente la Municipalidad
no ha venido. Vino hace
algún tiempo cuando
hicimos la primera ma-
nifestación y se com-
prometió a hacer ciertas
cosas, nos visitó una
asistente social a los dis-
tintos vecinos para que
participaran en un pro-
yecto, pero acá me aca-
bo de enterar que no
existe ninguno para que
los vecinos se logren

conectar, entonces ahí
está el tema del descon-
tento. Nos hicieron tra-
bajar en una ficha don-
de trabajamos muchos
vecinos buscando solu-
ciones, al final fue para
nada, ese es el descon-
tento, ojalá se haga pre-
sente y nos dé una solu-
ción.

Fredy reconoce que
hace tres años reclama-
ron públicamente de
este problema y todo si-
gue igual.

Sobre el ITO (Ins-
pector Técnico de
Obra) dice que en ese
tiempo era Paula
Fuentes; «yo no sé si
sigue siéndolo, no se
manifestó acá en 8 me-
ses y después empezó a
aparecer en la obra,
hacer revisiones más
profundas, pero queda
de manifiesto que aquí
no hubo revisión de
compactación, nada,
por algo los hundi-
mientos son cada 20

Una parte hundida de la calle principal que lleva a La Troya.
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Así está una parte de la calle, con tremendo hoyo por donde deben pasar
los vehículos.

Vecinos de La Troya indignados...
Viene del frente
metros, es cosa de pa-
searse por La Troya y
te vas a dar cuenta que
está llena de hundi-
mientos, y es gracias al
alcantarillado que no
se revisó bien.

‘CON LA M…
HASTA EL
CUELLO’

Conversamos con
un vecino, Humberto
Gallardo , nacido y
criado en La Troya,
quien sobre los proble-
mas que los afectan, re-
conoce que el camino es
secundario; «yo creo
que lo más importante
en este tema es el alcan-
tarillado. El domingo o
lunes murió el perro de
un vecino, por un virus
de las fecas, tomó agua

de ahí y el día martes
murió. Nosotros como
vecinos no podemos es-
perar que muera un
niño en el sector por el
problema del alcantari-
llado, esa es la moles-
tia que nosotros tene-
mos. Ahora en una re-
unión que se hizo el lu-
nes pasado en el muni-
cipio, nos enteramos
que las obras estaban
entregadas, entonces
todos estamos con las
fecas en el cuello, o sea
hablando como chile-
no: ‘con la mierda has-
ta el cogote’. Nosotros
no podemos aguantar
más los malos olores en
la noche, no te dan ga-
nas de llegar a la casa
por el olor que sale de
los pozos, y se vienen

Adulta mayor que sufrió caída en la vía
pública se recupera por sus propios medios

Zunilda
del
Carmen
Carvajal
Paiva, de
72 años
de edad,
apoyada
en un
bastón.

En nuestra edición
del 9 de octubre le con-
tamos la historia de
Zunilda del Carmen
Carvajal Paiva, una
mujer de 72 años que
lamentablemente el día
sábado 23 de septiem-
bre, pasadas las 9 de la
noche, sufrió una caída
al pisar una tapa metá-
lica de alcantarillado
que estaba sobrepuesta
en calle Portus frente al
número 23, entre Arte-
món Cifuentes y Ala-
meda Chacabuco, en
San Felipe.

A consecuencia de
ello resultó con un es-
guince grado 2 y more-
tones por todo el cuer-
po, por lo que se fue a
Curacaví para ser aten-
dida por su hija, ya que
vive sola e incluso se
atendió en un centro
asistencial de esa comu-
na.

En la oportunidad
nos comentó que lo qui-
so hacer público porque
quería reclamar en la
municipalidad, advertir
a la otra gente, «porque

eso quedó sobrepuesto,
si uno de los que me
paró la sobrepuso no-
más y se fue ¿Cuánta
gente pasa por ahí?,
igual como pasé yo ino-
centemente, sin mirar el
suelo, no se ve  nada, no
se ve corrida, pero don-
de está sobrepuesta es
fácil que uno la corra al
pararse», señaló.

Se va a cumplir un
mes de ese reclamo y la
encontramos caminan-
do por la calle apoyada
con un bastón.

- ¿Qué ha pasado
con su caso, señora
Zunilda?

- Bueno, no he po-
dido llegar a ningún
punto a favor mío. Aho-
ra estoy  de nuevo en
San Felipe sin poder sa-
lir mucho, hacer las co-
sas; subir escalas es lo
que más me cuesta. Por
eso no he ido a la Mu-
nicipalidad, allá tendría
que ir varias veces pien-
so yo.

- ¿Cómo se ha sen-
tido?

- Mire, el pie mejor,

las manos no mejor por-
que como tengo que ha-
cer de todo en la casa,
vivo sola, tengo que
apoyarme en el bastón
que es lo más que me
provoca dolor.

- ¿Hasta el mo-
mento no ha tenido
ayuda de nadie aparte
de lo que le ayudó su
hija?

- La hija y nadie
más… nadie más.

- ¿Cómo se siente
con eso?

- Triste, porque uno
tiene amistades, conoce
mucha gente, pero…

- ¿Ahora puede ca-
minar un poquito?

- Sí, puedo caminar
mejor apoyada en un
bastón. Lo que me mo-
lestan mucho son las
manos, porque yo no me
di cuenta en ese mo-
mento, ni siquiera le
dije al doctor que me
sacaran radiografías ni
nada, porque yo allá es-
tuve inmovilizada total,
en cambio aquí tengo
que hacer todo sola, pe-
lar verduras, qué sé yo,

todo eso me dificulta
mucho.

- Señora Zunilda,
recuerde a nuestros
lectores el problema
que tuvo usted.

- Bueno, yo iba ca-
minando por la calle
donde vivo, que es Por-
tus, y había una lata, yo
la pisé y me hundí. Esa
lata quedó sobrepuesta.
Ahora traté que un abo-
gado me ayudara y me
dice que tengo que ir a
hablar con las personas
que me sacaron si quie-
ren ser testigos, pedirles
a ellos que atestigüen
que me vieron caer así
de esa manera.

- ¿Ahí hacer algún
tipo de demanda?

- Un tipo de deman-
da. Lo otro que me
aconsejaron, personas
que no son abogados, es
que también podía ir a
la muni a hablar con la
alcaldesa, ofrecerle un
trato sin hacer la de-
manda, pero que me pa-
garan todo lo que he
gastado y he sufrido.

- ¿Ha gastado harto?

- Sí, si un viaje de
aquí a Curacaví es caro,
y de vuelta también tuve
que pagarlo, también
taxis en Santiago por-
que no sé manejar, ni el
teléfono para llamar un
Uber, entonces todo eso
significó gastos.

- ¿Le ha salido
todo mal parece?

- Me ha salido todo
mal realmente, igual le
agradezco a mi hija que
me ayudó harto, me
tuvo dos semanas ahí,
inmovilizada, pero la
gente tiene que trabajar
y hacer su vida.

Nos comenta que en
cuanto a la posible de-

manda, debe imprimir
las fotos y llevarlas a la
notaría para certificarlas.

- ¿Esa demanda
sería contra quienes
resulten responsables
o la Municipalidad de
San Felipe?

- Contra la Munici-
palidad porque esas son
acequias que pasan y no
podría haber una tapa de
metal sobrepuesta.

Cierra la conversa-
ción lamentando que
«hasta el momento no
he podido hacer nada,
nadie me ha ayudado,
ustedes nomás, y todo
fue por teléfono», con-
cluye.

las altas temperaturas,
moscas, yo creo que vi-
vir en el vertedero es un
poquito mejor», señala.

- ¿Usted no está
conectado y sigue
usando pozo séptico?

- Pozo séptico, y ten-
go que pagar el camión
cada 15-20 días para que
vengan y limpien la fosa,
que vale 60 mil pesos, y
qué bolsillo aguanta pa-
gando 60 mil pesos cada
15 días; esa es la moles-
tia que tienen todos los
vecinos.

Al finalizar no des-
carta que se radicalice la
molestia y pide que las
autoridades se presen-
ten en el sector «a dar
cara y decir esto viene,
esta es la solución que
hay, porque nosotros ya

no podemos más».
Estaba presente

Humberto González,
presidente regional de
los APR, quien en con-
versación con nuestro
medio dijo que en la
mañana de este martes
estuvo reunido con el

equipo del municipio;
«por instrucción de la
alcaldesa Carmen
Castillo, esto se tiene
que entregar no más
allá del viernes», indi-
có.

Al lugar llegó Cara-
bineros, pero no hubo

incidentes ni detenidos.
Fueron más que nada
para resguardar la inte-
gridad de las personas y
que retiraran un camión
instalado en medio de la
calzada, que obstaculi-
zaba en algo el paso de
vehículos.
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Escritor Marco López Aballay presenta su libro
‘Hospital’ en Soc. Artesanos ‘La Unión’

El libro ‘Hospital’, del escritor aconcagüino Mar-
co López Aballay, será presentado este vier-
nes 03 de noviembre en la Sala Museo Socie-
dad de Artesanos ‘La Unión’ de San Felipe.

Este viernes 03 de
noviembre se presen-
tará el libro ‘Hospi-
tal’, del escritor acon-
cagüino Marco Ló-
pez Aballay, activi-
dad contemplada
dentro del ciclo ‘Lite-
ratura en la Socie-
dad’, organizado por
la Sala Museo Socie-
dad de Artesanos ‘La
Unión’ de San Felipe.

El escritor define
este libro como auto-
biográfico, cuyo eje

central se sostiene en
torno a sus enferme-
dades que tuviera
desde niño, proyec-
tándose entre salas de
hospital, camas qui-
rúrgicas, mascarillas
e inyecciones des-
echables, donde el
concepto muerte, en
ocasiones, coquetea
con su cuerpo.

En palabras del
escritor y académico
Sergio Mansilla
Torres, «esta nove-

la de López Aballay
concebida en una do-
ble dimensión: rela-
to en primera perso-
na de la experiencia
—un descarnado es-
pectáculo— de haber
sido afectado por un
cáncer y una vasta
textura dialógica con
escritores que hicie-
ron de la enferme-
dad (de sus enferme-
dades) cantera de
donde extrajeron
materiales fundan-
tes de sus obras: ge-
nerosas ventanas
que nos invitan, pa-
radójicamente, a
contemplar la gran-
diosidad de la vida.
Hospital es una de
esas generosas ven-
tanas. El autor, de la
mano de la voz na-
rrativa, muy natu-
ral, nada grandilo-
cuente, nos lleva de
la mano por los
meandros de un hos-
pital de provincia,
mezcla de infierno y

salvación; implaca-
ble metáfora de un
mundo de enfermos
que chapotean en el
charco de sus pro-
pios humores corpo-
rales. Pero es tam-
bién el espacio en
que la literatura de
los condenados a la
enfermedad, y a la
muerte al fin, brilla
con el humano es-
plendor de quienes
hicieron de la escri-
tura testimonio de
sus propias agonías
tanto como de su po-
deroso compromiso
con la vida y la pala-
bra. Hospital es, por
lo mismo, un home-
naje a la literatura y
a la vida».

López Aballay in-
vita a todas y todos
quienes deseen com-
partir su experiencia
ante la enfermedad y
la literatura, cuya ac-
tividad está contem-
plada para este vier-
nes 03 de noviembre,

 DEFUNCIÓN
Comunicamos el sensible
 fallecimiento el día 13 de
octubre del presente año,
de nuestro hermano

CESAR EDGARDO ZAMORA LEYTON
(Q.E.P.D)

Exalumno de Escuela Industrial de San Felipe,
Promoción 1977, para   el día sábado 4 de no-
viembre se oficiaría  una misa en la Iglesia Buen
Pastor de San Felipe a las 12:00 horas.
Invitamos a acompañarnos a nuestros amigos y
a quienes conocieron a César.
 
                                                Atte. La Familia

a las 18:30 hrs. en la
Sala Rubén Echeve-
rría de la Sociedad de
Artesanos La Unión
de San Felipe, ubica-
da en Coimas 1482.

Cabe señalar que
en este ciclo literario

se contempla la pre-
sentación de cuatro
reconocidos escrito-
res regionales y na-
cionales: Nelson Pa-
redes, Marco López
Aballay, Ernesto De
Blasis y Carlos Pinto.
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Generación 79 del Colegio Santa María de Aconcagua se reunió tras 44 años

La generación 79 de alumnos del Colegio Técnico Santa María de Acon-
cagua, se reunió luego de 44 años.

Dentro de las diversas actividades de la jorna-
da, los ex alumnos también bailaron.

Su profesora jefe, Nora Gallardo, junto a un ramo
de flores que le obsequiaron sus agradecidos
alumnos. Un lindo reconocimiento a la educa-
dora.

Lista de los 35 estudiantes que conformaban
aquel Cuarto Medio del año 1979.

• Nostalgia y emotividad vivieron los
alumnos después de toda una vida
sin juntarse, donde incluso llegó su
profesora jefe a ‘controlar la asisten-
cia’.-

Este sábado 28 de
octubre y luego de lar-
gos 44 años, la gene-
ración 1979 de alum-
nos del Colegio Técni-
co Santa María de
Aconcagua, se reunió
nuevamente para vi-
vir la nostalgia y re-
cordar aquellos años
‘mozos’ en los que
solo eran unos ado-
lescentes. El lugar de
la cita de los colegia-
les fue en la casa de
una de las compañe-
ras, en la misma co-
muna de su querido
colegio.

Según comentó a
nuestro medio una de
las estudiantes de
aquella generación,
luego de Cuarto Me-
dio los jóvenes toma-
ron rumbos diferen-
tes en la vida, lo que
los llevó a perder el
contacto entre sí, has-
ta que una de las com-
pañeras tomó la difí-
cil tarea de reunirlos
en un grupo de
WhatsApp y fijar este
reencuentro, el cual
consistió en una con-
vivencia que estuvo

llena de alegría y
emotividad.

De los 35 alumnos
que conformaban
aquel curso, fueron
28 los que llegaron a
la reunión de este sá-
bado, en donde uno
de los momentos de
más emoción tuvo
que ver con la asisten-
cia de su profesora
jefe y el inspector del
establecimiento. Den-
tro de las diversas ac-
tividades que realiza-
ron en la jornada, una
de ellas fue cuando la
profesora ‘pasó lista
de la asistencia’.

En cuanto a esta
emotiva reunión de
exestudiantes del es-
tablecimiento santa-
mariano, luego de 44
años transcurridos, la
exalumna Edilia
Irarrázaval, comen-
tó cómo se gestionó el
encuentro y por qué
pasó tanto tiempo.

«Claro, después de
44 años nos junta-
mos, ya que hubo
unas chicas que se
dedicaron a hacer el
grupo por Whats-
App, que fueron las
compañeras Vilma
y Malvina, y ahí
empezaron a contac-
tarnos a nosotros. No
nos habíamos junta-
do antes porque per-
dimos todos los con-
tactos, porque cada
uno salimos con un
destino distinto de
Cuarto Medio; unos
se fueron a distintas
partes, como éramos
de Santa María y de
San Felipe, que íba-
mos a estudiar allá,
entonces, cada uno
tomó su destino y
perdimos los contac-
tos.

«Las compañeras
empezaron a crear
un grupo y ahí empe-
zamos a contactar-
nos para poder jun-
tarnos un día y al fi-
nal nos juntamos en
la casa de la compa-
ñera Lucy, en Santa
María hacia arriba,
en San Fernando,
que fue este pasado
28 de octubre. Llega-
ron 28 alumnos de
los 35 que éramos,

porque una está en
España, otra compa-
ñera está fallecida y
otros no pudieron
asistir por trabajo»,
comentó.

También la exa-
lumna no ocultó su
felicidad por el éxito
de su reencuentro,
además de referirse a
los emotivos momen-
tos que se vivieron,
haciendo énfasis en el
notorio paso del tiem-
po. Indicó que «una
de las cosas más
emocionantes fue que
llegó la profesora jefe
de nosotros, que tie-
ne que como 88 años,
pero estaba como an-
tes, y la emoción por-
que de todas las acti-
vidades que hicimos,
nos ‘pasó lista’.

«Fue un éxito, nos
juntamos casi todo el
curso y ahora preten-
demos no perder los

contactos. A estas al-
turas ya todos somos
padres y abuelos, y la
emoción, porque al-
gunos no éramos re-
conocidos inmediata-
mente, porque tene-
mos nuestras canas,
nuestro estado físico,
el tiempo está refleja-
do en nuestros ros-
tros y en nuestro físi-
co, pero fue emocio-
nante. Es la emoción
de poder verlos, de
poder estar con ellos
y conversar, dialo-
gando acerca de que
ya somos abuelos, ese
era el tema principal,
si es que teníamos
nietos y que somos
todos ‘chochos’ aho-
ra, con nuestras ca-
nas presentes», aña-
dió.

Finalmente, Ira-
rrázaval detalló lo que
fue la reunión, en la
que también recibie-

ron la visita de su ins-
pector, además de la
expectativa que tie-
nen por volver a re-
unirse. «Fue una con-
vivencia que hicimos,
picando cositas ahí,
otros compañeros to-
maban ‘fanshop’, el
cafecito, el tecito y la
otra emoción que tu-
vimos fue que llegó el
inspector (del cole-
gio) con su esposa y
también nos senti-
mos emocionados,
porque nos fue a
acompañar. Fue
como volver un día al
colegio. Esperamos
no perder los contac-
tos, ahora siempre
estamos en contacto
por el WhatsApp y
por lo menos ahora,
si Dios quiere, nos
vamos a juntar nue-
vamente este 28 de
noviembre», conclu-
yó.
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Definitivo: Se juega en San Felipe duelo de liguilla buscando el ascenso

San Esteban ahora goleó en la Corte Suprema a la ARFA Quinta Región

El equipo sanfelipeño prepara el juego que el 10
de noviembre se jugará en el Municipal.

Autorizan Estadio Municipal para partido entre
Unión San Felipe y Santiago Wanderers

• Estadio Municipal fue visitado nue-
vamente por autoridades en la pre-
via del duelo del Uní Uní frente a San-
tiago Wanderers.-

Durante la tarde
del pasado martes,
nuevamente se reali-
zó una extensa re-
unión entre autorida-
des políticas, policia-
les y representantes
de Unión San Felipe
para revisar las mejo-
ras al Estadio Munici-
pal y determinar si
éste está o no autori-

zado para recibir el
partido entre el cua-
dro local y el ‘decano’,
programado para el
viernes 10 de noviem-
bre.

La realidad, hoy
en día, es que el recin-
to fue autorizado para
el partido, sólo si se
juega sin hinchada vi-
sitante, recordando

que existe una san-
ción en contra de la
parcialidad porteña
por los graves inci-
dentes registrados en
Iquique.

El delegado presi-
dencial provincial,
Daniel Muñoz Pe-
reira, indicó que
«una semana atrás
estuvimos acá y pac-
tamos esta reunión.
Efectivamente están
las condiciones para
que se juegue el par-
tido, sin embargo,
hoy contamos con
una realidad que es
que el partido no se
realizará con público
visitante, producto
de una sanción exis-
tente en el minuto, así
que se planificarán
los nuevos aforos co-
rrespondientes para
que el club presente
la solicitud a la dele-
gación».

Por su parte, el
comandante de Cara-
bineros, Mauricio

Guzmán Juri, pre-
fecto (s), sostuvo que
«revisamos algunos
compromisos que se
realizaron en la re-
unión pasada, hay
algunos que se han
cumplido y otros que
están en espera; por
parte de nosotros, te-
nemos los servicios
planificados en la
parte exterior con
cierres peatonales,
para el ingreso sola-
mente del público,
realizando controles
vehiculares y peato-
nales el día del parti-
do».

Asimismo, el ge-
rente de Unión San
Felipe, Eduardo
Olivares, comentó
que «la verdad que se
nos ha hecho saber
que más allá de la
sanción a Wande-
rers, el partido no se
aprobaría acá con
público visitante, por
una razón de seguri-
dad, razón que no

compartimos. Noso-
tros consideramos
que el estadio sí tiene
las condiciones para
recibir público visi-
tante, pero respeta-
mos la decisión de la
autoridad. El partido
lo vamos a reprogra-
mar acá, sin público
visitante».

En este mismo
sentido, Olivares
agregó que «lo con-
creto hasta este ins-
tante es que el parti-
do se juega acá y que
por razones de segu-
ridad se jugaría sin

público (visita),  y
siendo esa la realidad
tendremos que ade-
cuar nuestra pro-
puesta. Creo que va-
mos a pedir los tradi-
cionales 2.200».

El conjunto ‘catu-
rro’ aseguró que no
apelará a la sanción
que emitió la ANFP,
aun cuando tienen
plazo hasta el 6 de
noviembre, por lo que
el partido se jugará
sin hinchas visitantes,
lo que a su vez permi-
te que el duelo se dis-
pute en el municipal.

La Corte Suprema de
Justicia confirmó la
sentencia de la Corte
de Apelaciones de
Valparaíso.

Un triunfo judicial
categórico e igualmen-
te incontestable, con el
cual quedó muy claro
que estaban en el lugar
correcto de la historia,
logró la Asociación de
Fútbol Amateur de
San Esteban, luego
que la Corte Suprema
de Justicia determina-
ra por un 5 a 0, que el
balompié aficionado
de esa comuna andina
debe ser reintegrado a
las distintas compe-
tencias regionales or-

ganizadas por la aho-
ra tristemente célebre
ARFA Quinta Región.

El dictamen judi-
cial dado a conocer el
31 de octubre, tiene al-
cances muy amplios,
que claramente pon-
drán en aprietos al
ente rector del fútbol
amateur de la región
de Valparaíso, a raíz
que al quedar obligado
a reinsertar de mane-
ra inmediata a los re-
presentativos saneste-
binos a los campeona-

tos regionales, deberá
buscar fórmulas via-
bles para hacerlo, cosa
nada sencilla, ya que
los certámenes que en
la actualidad se están
jugando, se encuen-
tran en fases definiti-
vas, como son los cuar-
tos de final y semifina-
les. Salvo el Femenino
de selecciones que está
concluyendo su fase de
grupos.

En el mundo fut-
bolístico de San Este-
ban todo es alegría.

Que el principal órga-
no de justicia del país,
le haya dado la razón,
sólo vino a demostrar
que las sanciones de la
ARFA nunca tuvieron
un sustento sólido y
fundamentado.
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AMOR: Los demás no son responsables por los
cambios que pudiera haber en usted y en su
corazón. SALUD: Es vital que se cuide más para
así iniciar este mes de noviembre con el pie
derecho en la salud. DINERO: No se deje de-
rrotar por un fracaso, quien persevera alcanza.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 9.

AMOR: Es hora de cambiar internamente y de-
mostrar ese cambio a los suyos. SALUD: Trate
de superar tus problemas depresivos buscando
ayuda profesional, no se quede sin buscar una
solución. DINERO: No decaiga ante los obstá-
culos que aparecen. COLOR: Gris. NÚMERO:
8.

AMOR: Para hacer las paces debe dar el pri-
mer paso, de lo contrario todo seguirá igual.
SALUD: Le recomiendo que sea prudente, con-
ducir con las emociones alteradas es muy peli-
groso. DINERO: El día será estable y sin gran-
des complicaciones en lo laboral. COLOR: Azul.
NÚMERO: 11.

AMOR: Haga sentir a esa persona como si fue-
ra la única persona en su universo. SALUD: No
olvide la importancia que tiene la actividad de-
portiva en la salud mental. DINERO: No olvide
que debes ser más proactivo/a cuando se trata
de responder en su trabajo. COLOR: Calipso.
NÚMERO: 14.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: No espere a que las cosas entre us-
tedes funcionen solo dando un clic, se la debe
jugar mucho más. SALUD: Disminuya el con-
sumo de sal para evitar problemas con la pre-
sión arterial. DINERO: Lo perdido será recu-
perado y con creces. COLOR: Violeta. NÚ-
MERO: 2.

AMOR: No saca nada con ir lamentándose
por la vida si es que no le ha dado oportuni-
dades al amor. SALUD: El estrés puede te-
ner mucha responsabilidad con las molestias
que ha sentido. DINERO: Todo lo que impli-
que ahorro será positivo. COLOR: Marengo.
NÚMERO: 1.

AMOR: Un amor sincero y honesto a la larga
siempre terminará triunfando. SALUD: No se
descuide tanto ya que no ayuda a que su recu-
peración sea más rápida. DINERO: Tome todas
las medidas necesarias para comenzar el mes
con el pie derecho. COLOR: Blanco. NÚMERO:
4.

AMOR: Está en su derecho de insistir con esa
persona, pero puede arruinar una linda amistad.
SALUD: Es importante que se proteja debida-
mente, no se exponga innecesariamente a con-
tagiarse. DINERO: No pierda la fe de que en-
contrará una fuente de ingresos. COLOR: Ce-
leste. NÚMERO: 7.

AMOR: Los tropiezos son tristes, pero entre-
gar una experiencia increíble para la vida. SA-
LUD: Es hora de olvidar lo malo de la vida, tra-
te de distraerse. DINERO: No rechace una ofer-
ta de trabajo por muy pequeña que sea. Le ayu-
dará a aumentar sus ingresos. COLOR: Fuc-
sia. NÚMERO: 10.

AMOR: No perderá nada dejando entrar a esa
persona, pruebe y vea que tal andan las cosas.
SALUD: Las palabras de apoyo siempre ayu-
dan en los momentos de enfermedad. DINE-
RO: Cuidado con los gastos importantes al ini-
ciar el mes de noviembre. COLOR: Verde.
NÚMERO: 3.

AMOR: No cierre su corazón ya que con esto pue-
de alejar de su vida a personas maravillosas. SA-
LUD: Haga más cosas que permitan mejorar su
ánimo. DINERO: Trate en lo posible de terminar
todas las tareas que aún le quedan pendientes en
su trabajo, eso ayuda a su imagen como profesio-
nal. COLOR: Granate. NÚMERO: 12.

AMOR: Muestre más afecto y entrega, eso
mantiene la llama encendida y evita que ter-
ceras personas intenten entrometerse. SA-
LUD: Una adecuada alimentación ayuda a
que su salud esté mejor. DINERO: Sus com-
promisos deben estar al día. COLOR: Lila.
NÚMERO: 6.
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Tierras Blancas y El Bolsón:

Vecinos felices porque entregarán en vivo su aporte en Teatro Teletón

La familia reunida en torno a una noble causa como es la Teletón.

Trabajando a full
están en Tierras
Blancas y El Bolsón,
coordinados por la
Comisión Teletón de
ese sector rural.
Todo para superar la
meta de los 4 millo-
nes 300 mil pesos y
de esa forma ir en
ayuda de la Teletón,
que este año tendrá
un sabor diferente
porque desde la or-
ganización de la obra
benéfica les avisaron
que van a poder en-
tregar su ayuda du-
rante la transmisión
de las 27 horas de
amor. Esto ocurrirá
el día sábado 11 de
noviembre en la ma-
ñana.

Jacqueline Ló-
pez, presidenta de la
Junta de Vecinos
Tierras Blancas, se
refirió a esta activi-
dad recordando que
«hace ya como 4
años que estamos
trabajando solos en
el sector, antes íba-

mos con Bucalemu y
Curimón, ahora es-
tamos solos con don
Claudio Pantoja que
se quedó con noso-
tros en el sector
para trabajar en lo
que es Teletón. Estu-
vimos en el tiempo
de pandemia e in-
cluso superamos la
meta, ahora esta-
mos trabajando a
full un mes entero,
solamente para la
Teletón y el año pa-
sado juntamos 4 mi-
llones 290 mil pesos
más menos. Pero
también tenemos el
aporte que nos en-
trega el molino San-
ta Elena que va jun-
to con nosotros a la
Teletón, con los
aportes de los traba-
jadores más lo del
molino, nos dan un
cheque con una can-
tidad todos los años
para poder ir ha-
ciendo el pie para
poder ir trabajando,
porque lo hacemos
un mes entero. Por
ejemplo la primera
vez hicimos un pes-
cado, ¡furor! Ahora
la semana anterior
hicimos un bingo,
también empana-
das de queso y aho-
ra esta última, com-
pletos, también todo
furor y es todo alre-
dedor de la comuni-
dad. Ahora nos está

aportando El Bol-
són con su granito
de arena, porque te-
nemos una mucha-
cha que está acá vi-
viendo, pero tiene
toda su familia en El
Bolsón y ellos son
los Transportes He-
rrera. Ella pone
todo lo que es ca-
mión, el diseño para
el escenario de la
Teletón del día 10,
así es que tenemos
gracias a Dios la
ayuda de nuestra
comunidad, porque
al final la comuni-
dad entera es la que
se mueve para po-
der trabajar. Somos
6 mujeres más 3
hombres que hay y
todas las familias
que están detrás de
cada una de las per-
sonas, pero esta se-
mana rematamos
con un pescado
más, tenemos 300
rifas repartidas en
toda la comunidad,
así trabajamos no-
sotros todos los
años y nunca nos
han tomado en
cuenta».

- ¿Tienen algu-
na meta o es su-
perar los 4 millo-
nes 290 mil pe-
sos?

- Superar los 4
millones 290, esa es
la idea y gracias a
Dios nos informaron

que vamos al teatro
Teletón el 11 a entre-
gar nuestro aporte,
ya que somos una de
las comunidades pe-
queñitas que hay en
el país que sigue tra-
bajando lo que es Te-
letón, así es que les
interesó mucho la
forma en que noso-
tros trabajamos acá,
como comunidad.

Por su parte
Claudio Pantoja
Catalán, coordina-
dor de Comisión Te-
letón Tierras Blan-
cas, dijo que este
«lunes hemos recibi-
do el llamado de don
Brayn Arancibia
para informarnos
que Tierras Blan-
cas, un sector rural,
humilde, trabaja-
dor, fue selecciona-
do para hacer su de-
pósito en  el teatro
Teletón el día sába-
do 11 en la mañana,
así es que por eso se
está trabajando con
tanto ahínco, es-
fuerzo», indica,
agregando que
«para el viernes 10
tenemos un gran
show para poder
llegar a la meta de
los 4 millones 300
mil pesos.

«Vamos a estar
con ‘Los Tigres de

Tijuana’, ellos van a
tocar toda la noche
y cuando demos el
último cómputo ya
superando la meta,
vamos a seguir con
un bailable de ellos
para poder festejar
el triunfo y la visita
que vamos a reali-
zar el día sábado.
Va a estar también
Fredy Pantoja, Rei-
naldo de Los Andes,
la gran Lucero Fer-
nández, por supues-
to Jonathan, un pe-
queño de San Felipe
que quiere venir a
cooperar a la Tele-
tón y le hemos dado
el espacio, y por su-
puesto las Mistikas

House que es un
grupo de transfor-
mistas que viene con
su ballet y que van a
entregar su arte»,
comenta.

Para terminar,
Pantoja agradeció
«a la junta de veci-
nos que siempre ha
estado apoyando a
esta comisión, a la
gente de El Bolsón,
que también hace
aproximadamente
dos años ya se su-
maron a lo que es
Teletón Tierras
Blancas, muy co-
operadora su presi-
denta y unos veci-
nos del sector», con-
cluye.

Claudio Pantoja Cata-
lán, coordinador de la
Comisión Teletón Tie-
rras Blancas, cantando
los números en el bingo.

Una panorámica general de la gente jugando bingo para ir en ayuda de la
Teletón.


